
QCM Début de saison 

 

1-Le joueur A13 met le pied sur la ligne de fond sans que celui-ci ne dépasse dans le terrain 

de jeu pour effectuer une remise en jeu. Cette action est-elle légale? 

• Oui 

• Non 

Explictions : Le terrain de jeu doit être délimité par des lignes consistant en lignes de fond et 

en lignes de touche. Ces lignes ne font pas partie du terrain de jeu. 

Le joueur est toujours considéré hors des limites du terrain, il n'y a donc pas violation. 

 

2-Pendant le jeu, l'entraîneur adjoint peut se lever en même temps que l'entraîneur si c'est 

simplement pour parler à ses joueurs ? 

• Vrai 

• Faux 

Explictions : Seul l'entraîneur, ou bien l'entraîneur adjoint, mais uniquement l'un des deux, 

est autorisé à rester debout. 

 

3-Pour intercepter et le lancer plus loin, B14 frappe du poing le ballon lors d'une passe de A4 

vers A9. L'arbitre ne doit pas siffler. 

• Vrai 

• Faux 

Explications : Un joueur ne doit pas courir avec le ballon, ni le frapper ou le bloquer 

délibérément du pied ou d'une partie quelconque de la jambe, ni le frapper avec le poing. 

 

4-Alors que le ballon vient de quitter les mains de A6 chargé d'une RJ, A7 pousse B6 pour se 

démarquer. L'arbitre siffle une faute offensive de A7. 

• Oui 

• Non 

Explications : Le contrôle par une équipe commence lorsqu'un joueur de cette équipe 

contrôle un ballon vivant parce qu'il le tient, le dribble ou qu'il a le ballon à sa disposition. 

Dans ce cas, il s'agit une faute de l'équipe qui contrôle le ballon (faute offensive), donc pas 

de lancer franc possible. 



 

5-Dans les deux dernières minutes de la rencontre, A8 remonte le ballon dans la zone arrière 

de son équipe. 4s se sont écoulées lorsque B4 chasse le ballon hors du terrain. L'entraîneur A 

demande un temps mort. A la reprise du jeu, une nouvelle période de huit secondes sera 

accordée à l'équipe A et la remise en jeu se fera à la ligne médiane face à la table de marque. 

• Vrai 

• Faux 

Explications : la remise en jeu qui suivra devra être administrée au niveau de la ligne de 

remise en jeu de la zone avant de cette équipe à l'opposé de la table de marque. 

 

6-Une demande de remplacement ou de temps mort peut être annulée à tout moment avant 

que l'arbitre ne siffle pour l'accorder ? 

• Vrai 

• Faux 

Explications : Une de remplacement ou de temps-mort peut être annulée seulement avant 

que le signal du marqueur ait retenti pour cette demande. 

 

7-A5 effectue une remise en jeu en zone avant. Lorsque A6 reçoit le ballon sur le terrain, A12 

est dans la zone restrictive adverse depuis 4s. A12 doit-il être sanctionné pour une violation à 

la règle des 3s ? 

• Oui 

• Non 

Explications : Un joueur ne peut pas rester plus de trois secondes consécutives dans la zone 

restrictive adverse alors que son équipe a le contrôle d'un ballon vivant dans sa zone avant 

et que le chronomètre de jeu est en marche. 

 

8-L’équipe A contrôle le ballon depuis 6 secondes dans sa zone arrière lorsque le ballon est 

sorti simultanément par A2 et B3. Les arbitres sifflent un cas d’entre-deux. L’équipe A est 

bénéficiaire de la possession alternée. L’équipe A bénéficiera-t-elle de 8s pour amener le 

ballon en zone avant ? 

• Oui 

• Non 



Explications : L’équipe A contrôlait le ballon depuis 6 secondes dans sa zone arrière 

lorsqu’un ballon tenu se produit. L’équipe A bénéficie du droit à la prochaine remise en jeu 
de possession alternée. 
Interprétation : L’équipe A ne bénéficie que des 2 secondes restantes pour amener le ballon 
dans sa zone avant. 

 

9-L'équipe A contrôle le ballon depuis 5'' dans sa zone arrière lorsque B6 et A8 sont 

sanctionnés d'une double faute en zone avant. Dans quelle zone aura lieu la remise en jeu ? 

• Zone Avant 

• Zone Arrière 

Explications : Une faute personnelle sera infligée à chaque fautif. Aucun lancer franc ne doit 

être accordé et le jeu doit reprendre comme suit : une équipe avait le contrôle du ballon ou y 

avait droit, le ballon doit être remis à cette équipe pour une remise en jeu à l’endroit le plus 

proche de l’infraction. 

 

10-Suite à un TM et juste avant de remettre le ballon à A8 chargé de la REJ, les arbitres se 

rendent compte que l'équipe A a 6 joueurs sur le terrain. L'entraineur A doit-il être sanctionné 

d'une FT ? 

• Oui 

• Non 

Explications : Le jeu n'a pas encore repris puisque le ballon n'est pas encore dans les mains 

du joueur chargé de la REJ ou à sa disposition. Aucune sanction ne doit donc être imputée. 

 

11-A15 et B13 sautent à l'entre-deux initial. Le ballon est frappé par A15, puis A5 et B5 le 

prennent en même temps et l'arbitre siffle ballon tenu. 

• A - Un autre entre-deux sera effectué entre A15 et B13. 

• B - Un autre entre-deux sera effectué entre A5 et B5. 

• C- La flèche est retournée pour l'équipe A. 

• D - La flèche est retournée pour l'équipe B. 

• E - La flèche n'est pas encore retournée 

Explications : Etant donné que le contrôle du ballon vivant sur le terrain n'a pas encore été 

établi, l'arbitre doit effectuer un autre entre-deux dans le cercle central entre A5 et B5. 

 



12-’ A10 tire à 3 pts. Le ballon a quitté ses mains et ses deux pieds sont posés au sol lorsque 

B9 qui a tenté de le contrer retombe sur lui. L'arbitre siffle faute à B9. Le panier est marqué. 

• A - Le panier doit être accordé à trois points 

• B - La réparation sera 1 lancer franc supplémentaire pour A10 

• C - La réparation sera 2 lancers francs pour A10 

• D - La réparation sera remise en jeu pour l'équipe A 

Explications : L‘action de tir :  

• commence lorsque le joueur débute le mouvement continu précédant normalement le 
lâcher du ballon et que, selon le jugement de l’arbitre, il a commencé sa tentative pour 
marquer en lançant, effectuant une claquette ou smashant le ballon vers le panier de 
l’adversaire,  
• prend fin lorsque le ballon a quitté la ou les main(s) du tireur et que, dans le cas d’un joueur 
en l’air, les deux pieds du joueur ont retouché le sol.  
 
Le joueur qui essaie de marquer peut avoir son ou ses bras retenus par un adversaire 
l’empêchant ainsi de marquer bien qu’il soit considéré comme faisant une tentative de tir. 
Dans ce cas, il n’est pas essentiel que le ballon quitte la ou les main(s) du joueur. Il n’y a 
aucun rapport entre le nombre de pas légaux effectués et l’action de tir. 

 

13-Pour qu'une occasion de temps-mort commence, il faut : 

• A - Que le ballon soit mort 

• B - Que le chronomètre de jeu soit arrêté (sauf sur panier) 

• C - Que le ballon devienne mort à la suite du dernier lancer franc. 

Explications :  

14-A9 tire au panier. Le ballon rebondit sur l'anneau et touche ensuite le dessus du panneau. 

Le ballon retombe dans les mains de A14 qui tire et marque un panier. L'arbitre doit : 

• A - Siffler violation 

• B - Lever le bras la main ouverte 

• C - Refuser le panier 

• D - Ne pas siffler 

• E - Accorder le panier 

Explications : Le ballon est hors des limites du terrain lorsqu'il touche la face arrière du 

panneau. 

 



15- Le joueur B5 intercepte une passe et attrape le ballon en l’air. Il retombe au sol en deux 

temps (pied gauche, puis pied droit). Il part en dribble en avançant son pied gauche avant que 

le ballon ait quitté sa main. 

• ’ A - Le pied de pivot est le pied gauche 

• ’ B - Le pied de pivot est le pied droit 

• ’ C - L’arbitre doit laisser jouer 

• ’ D - L’arbitre doit siffler marcher 

Explications : Le premier pied posé est le pied de pivot donc le pied gauche. L'arbitre doit 

siffler marcher car le joueur ne peut pas lever son pied de pivot avant de lâcher le ballon. 

 

16-L'équipe A contrôle le ballon dans sa zone avant. A7 passe le ballon à A13. La passe est 

manquée et A13 va récupérer le ballon dans la zone restrictive de sa zone arrière. 

• A - L'arbitre laisse jouer 

• B - L'arbitre siffle violation 

• C - La remise en jeu aura lieu à la ligne médiane en face de la table de marque 

• D - La remise en jeu aura lieu ligne de fond sauf directement derrière le panneau 

Explications : Le ballon est considéré comme étant retourné illégalement dans la zone 

arrière lorsqu'un joueur de l'équipe qui contrôle le ballon vivant est le dernier à toucher le 

ballon dans sa zone avant et qu'ensuite ce même joueur ou un coéquipier est le premier à le 

toucher dans sa zone arrière. Le ballon doit être remis aux adversaires pour une remise en 

jeu dans sa zone avant, à l'endroit le plus proche de l'infraction sauf directement derrière le 

panneau. 

 

17-L'écran est illégal lorsque le joueur qui fait l'écran sur un adversaire : 

• A - Etait en déplacement lorsque le contact s'est produit 

• B - N'a pas laissé une distance suffisante en faisant l'écran hors du champ visuel d‟un 

adversaire stationnaire lorsque le contact s'est produit, 

• C - N'a pas respecté les éléments de temps et de distance sur un adversaire en 

déplacement lorsque le contact s'est produit. 

Explications : L'écran est légal lorsque le joueur qui fait un écran sur un adversaire : est 

stationnaire (à l'intérieur de son cylindre) lorsque le contact se produit, a les deux pieds au 

sol lorsque le contact se produit. 



 

18-Alors que A6 tente un lay-up seul en contre-attaque, B15 le pousse fortement sans jouer le 

ballon. L'arbitre siffle alors antisportive. Le panier est marqué. De combien de LF doit 

bénéficier A6 ? 

• A - 1 

• B - 2 

• C – 3 

Explications : Le nombre de lancers francs accordés doit être comme suit :  

- si la faute est commise sur un joueur qui n’est pas en action de tir : deux (2) lancers francs,  
- si la faute est commise sur un joueur en action de tir : le panier compte s’il est réussi et on 
accorde en plus un (1) lancer franc 
- si la faute est commise sur un joueur tirant au panier et que le panier est manqué : deux (2) 
ou trois (3) lancers francs 

 

19-Alors que l'équipe A est dans la pénalité, A12 commet une faute offensive sur B10. 

L'arbitre siffle et doit: 

• A - accorder 2 LF à B10 

• B - accorder 2 LF pour n'importe quel joueur de l'équipe B 

• C - procéder à une remise en jeu pour l'équipe B 

• D - rendre la balle à l'équipe qui en bénéficie selon la flèche d'alternance 

Explications : Si une faute personnelle est commise par un joueur de l’équipe qui contrôle le 

ballon vivant ou par un joueur de l’équipe ayant droit au ballon, cette faute doit être 

sanctionnée par une remise en jeu au point le plus proche de la faute pour les adversaires. 

 

20- A10 saigne et doit être remplacé. Il peut rester en jeu si : 

• A - L’entraîneur demande un temps-mort et que la plaie est recouverte à l'issue de 

celui-ci 

• B - Son équipe à moins de 5 joueurs, même si la plaie saigne encore 

• C - La plaie est recouverte en moins de 15 secondes 

• D - Il est le capitaine de l'équipe 

Explications : Un joueur qui saigne doit être remplacé immédiatement. Sauf si son entraîneur 

demande un temps-mort et que la plaie est recouverte après celui-ci ou si la plaie est 

recouverte en moins de 15 secondes. 



 

 

 

 

 

 


